

Propuesta de ponencia individual

X Simposio de la Sociedad Latinoamericana y Caribeña de Historia Ambiental.

Título	Zonas de sacrificio: historia y memoria de la contaminación ambiental en Ventanas, Coronel y Til-Til (Chile), 1964-2020
Ponente	Mauricio Folchi Doctor en Historia Económica, Académico Departamento de Ciencias Históricas, Universidad de Chile
Correo electrónico	mfolchi@u.uchile.cl
Línea temática	Ecología política y conflictos socioambientales en perspectiva histórica

Resumen

La expresión “zona de sacrificio” nació en Estados Unidos, en la década de 1980 para referirse a zonas receptoras de desechos radiactivos producidos durante décadas por la industria del armamento nuclear, o contaminadas por dicha actividad. Algunos años más tarde, el término fue adoptado por el movimiento por la justicia ambiental de ese país, para denunciar la situación de muchas otras localidades severamente contaminadas, cuyos habitantes parecían condenados a convivir con desechos industriales peligrosos. En Chile, la expresión “zona de sacrificio” empezó a usarse con este mismo significado en la década pasada. Las ONG y la propia ciudadanía afectada por impactos ambientales permanentes se apropiaron de esta noción para denunciar el nivel alcanzado por la contaminación en los lugares donde vivían y subrayar la condición de injusticia ambiental que eso supone. “Zona de sacrificio”, no es un concepto técnico ni una categoría jurídica, por lo tanto, no existen parámetros para calificar objetivamente a un lugar como una ‘zona de sacrificio’. Esta es una categoría social y política en construcción, que sirve para denunciar —e intentar revertir— una situación éticamente inadmisibles: la existencia de lugares cuyos habitantes parecen haber sido condenados a vivir en un ambiente severamente contaminado, lo cual implica, directa o indirectamente, una vulneración de sus derechos más básicos.

La ponencia analiza los casos de tres localidades consideradas hoy como “zonas de sacrificio” en Chile: Ventanas, Coronel y Til-Til, todas ellas afectadas por la instalación de industrias o instalaciones contaminantes que han derivado en problemas serios y persistentes de contaminación ambiental. Desde hace por lo menos 10 años, dicha situación ha motivado una fuerte movilización social en esas localidades, que denuncian su condición de “zonas de sacrificio”, reivindican su derecho a vivir en un ambiente libre de contaminación y, al mismo tiempo, construyen una memoria colectiva del padecimiento ambiental o del sacrificio.

La pregunta que orienta el trabajo es ¿qué circunstancias o factores hicieron posible que estos lugares hayan derivado en “zonas de sacrificio”? Se exploran las lógicas económicas y espaciales que llevaron a las industrias contaminantes a instalarse en estos tres lugares y los contextos políticos y discursivos que hicieron posibles decisiones de inversión y localización. Por otra parte,

se explora la construcción de las memorias del sacrificio a partir de la percepción de la contaminación en estos lugares y de los procesos de subjetivación que alimentan la movilización social actual. La información que se usa proviene de documentación de carácter técnico, asociado a las decisiones de localización e inversión de las industrias contaminantes en estas tres localidades. La movilización social y la memoria del sacrificio se reconstruye con fuentes diversas, incluida prensa local y entrevistas abiertas a residentes de estas localidades.